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Для многих очевид�
но, что после вмеша�
тельства главы госу�
дарства дела в той
или иной сфере идут
только хуже. Один из
последних примеров:
заявления Александра
Лукашенко взвинтили
цены на съемное жи�
лье.

Как будто не понимая,
что происходит, офици�
альный лидер продолжа�
ет активничать на своем
посту.

В этой связи обратим
взгляд на соседнюю
Польшу. Два года назад
президентом там был из�
бран Бронислав Комаров�
ски. С первого дня рабо�
ты новый глава государ�
ства оказался под при�
стальным вниманием.
Что предпримет прези�
дент? Что изменится в
работе правительства,
функционировании эко�
номики?

Дни шли, но Бронис�
лав Комаровски ничего
особенного не делал. Оза�
даченные журналисты,

готовя материал к 100
дням его президентства,
пришли с расспросами к
советнику Комаровского.
И тот рассказал им при�
мерно следующее.

– Ребята, а мы ничего
делать и не будем.

– ?!
– Таков наш план.
– ???
– Люди устали от бе�

зудержной активности
первых лиц. Бронислав
Комаровски ничего делать
не будет. Люди его за это
любят. Почитайте Кон�
ституцию – президент
ничего делать не обязан.

Вот увидите, он без про�
блем переизберется на
второй срок.

Не знаю, переизберет�
ся ли в Польше Бронислав
Комаровски. Но абсолют�
но уверен: пойди по его
пути Александр Лука�
шенко, он получил бы ре�
альный шанс выиграть
выборы честно.

Однако глава государ�
ства продолжает ломать
дрова. Поэтому.

Мясникович Михаил
Владимирович, ну набе�
ритесь храбрости! Чего
вам уже терять, все равно
в отставку скоро. Подни�

мите трубку и откровенно
скажите абоненту на дру�
гом конце провода: было
бы лучше, если вы в рабо�
ту правительства не вме�
шивались, экономика – не
вашего ума дело.

Макей Владимир Вла�
димирович, вы ж его став�
ленник, он вас послушает.
Напишите честную док�
ладную: пусть помолчит
хотя бы полгода, и отно�
шения со всем мировым
сообществом наладятся.
Пускай вставит чеку в
гранату.

Кобяков Андрей Вла�
димирович, вы ж глава
Администрации, возле
этого кабинета ежеднев�
но проходите! Да не обя�
зательно все в лицо гово�
рить, просто подбросьте
записку под двери: люди
устали, просят никуда не
вмешиваться. Все, что
необходимо, белорусы
сделают сами, в рамках
закона и справедливос�
ти.

Черт с ним, пусть он
играет целыми днями в
хоккей, ездит по десять
раз в год в отпуск, гоняет
чаи в Сочи, катается на
лыжах в Альпах. Ради
бога, пускай только не ле�
зет, куда его не просят!

«Для нас г«Для нас г«Для нас г«Для нас г«Для нас главная проблемалавная проблемалавная проблемалавная проблемалавная проблема
— это вы, Европа»— это вы, Европа»— это вы, Европа»— это вы, Европа»— это вы, Европа»

В интервью инфор�
мационному агент�
ству Reuters 26 ноября
Александр Лукашенко
поклялся, что не гото�
вит себе преемника.
«Как только народ от�
кажется от моих услуг,
я портфель под мышку
и уйду», � заявил он.

– Клянусь, что никог�
да это даже в своей семье
со своими сыновьями не
обсуждал. Это выдумка

нашей «пятой колонны»,
переброшенная вам. Ни�
когда! Народ определит,
кто будет президентом.
Только народ, и никто не
вправе на него в этом пла�
не давить, � подчеркнул
Александр Лукашенко,
сообщает БЕЛТА.

– Я пожизненно не
буду за эту должность
держаться. Как только на�
род откажется от моих ус�
луг, я портфель под мыш�
ку и уйду, � отметил гла�
ва государства.

– Надо иметь в виду,
что жизнь постоянно дви�
жется вперед, она не сто�
ит на месте. И если я как
президент и мои коллеги
потеряют эту нить, их вре�
мя сочтено. Поэтому я все�
гда предупреждаю: время
меняется, и мы должны
меняться, и политическая
система, � сказал Алек�
сандр Лукашенко.

Отвечая на вопрос о
том, как бы он хотел, что�
бы люди его запомнили,
глава государства отме�

тил, что напоминать о го�
дах президентства долж�
ны построенные и рекон�
струированные значимые
для общества объекты,
дороги, улицы.

– Чтобы люди помни�
ли, что это в твое время
сделано для народа, � до�
бавил Лукашенко.

«Я последний и един�
ственный диктатор в Ев�
ропе»

– Я не совсем понимаю,
что такое диктатор, но с
другой стороны, я сам себе
по�доброму завидую. Я же
последний и единствен�
ный диктатор в Европе.
Нигде в мире такого нет, �
сказал Лукашенко.

Окончание на с.3
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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
рассказалрассказалрассказалрассказалрассказал
о проблемахо проблемахо проблемахо проблемахо проблемах
сососососо
здоровьемздоровьемздоровьемздоровьемздоровьем
ПутинаПутинаПутинаПутинаПутина

В интервью инфор�
мационному агент�
ству Reuters 26 нояб�
ря Александр Лука�
шенко рассказал о
проблемах Путина с
позвоночником, из�за
которых он не может
сыграть в хоккей.

Отвечая на вопрос
журналиста, играет ли он
в хоккей с Путиным, ко�
торый также неравноду�
шен к спорту и культиви�
рует образ крутого парня,
Лукашенко пояснил:

“Он говорит, мы еще
не готовы с твоей коман�
дой играть. Позвоноч�
ник где�то повредил он.
В борьбе. Боролся где�то
на ковре и повредил по�
звоночник. Поэтому от�
кладывается наша встре�
ча. Я знаю его эту про�
блему. Он любит бороть�
ся. Боролся, боролся,
поднял человека, бросал
через себя, подвернул
позвоночник”.

Разговоры о пробле�
мах со здоровьем у 60�
летнего Путина зазвуча�
ли осенью: на саммите
АТЭС во Владивостоке
президента видели при�
храмывающим, в дру�
гих появлениях на пуб�
лике он сидел, накло�
нившись вперед и обло�
котившись на правую
руку. В октябре Путин
не поехал в Пакистан на
совещание глав четырех
государств, посвящен�
ное Афганистану, а так�
же не посетил ожидав�
шую его Турцию.

Три источника в пра�
вительстве РФ сказали
Рейтер, что у Путина
проблемы со спиной, од�
нако Кремль опроверг эту
информацию. Пресс�
секретарь Путина Дмит�
рий Песков отказался
комментировать выска�
зывания Лукашенко.

ГГГГГоскоскоскоскосканалы посадят на диетуаналы посадят на диетуаналы посадят на диетуаналы посадят на диетуаналы посадят на диету
Кирилл БУКИН

Белтелерадиокомпа�
нии предписано сокра�
щение на 25�30%. И что�
бы побольше делала «ин�
тересных программ».

27 ноября перед Алек�
сандром Лукашенко отчи�
тывался председатель На�
циональной государствен�
ной телерадиокомпании
Геннадий Давыдько. Пря�
мо с порога его огороши�
ли необходимостью опти�
мизации структуры
НГТРК.

— Хочу вас предупре�
дить, что мы подвергаем
реформированию все
структуры, которые
пользуются средствами из
бюджета. Таких масса в
стране, в том числе и Бел�
телерадиокомпания. 25�
30% сокращения и увели�
чение эффективности —
это непреклонное мое тре�
бование, и вы, наверно, это
уже чувствуете, — заявил
Лукашенко. — И вы, и
другие каналы — те, кто

пользуется бюджетной
поддержкой, должны чет�
ко понимать, что в буду�
щем году эта бюджетная
поддержка значительно
сократится. И не потому,
что в бюджете нет денег.

Будущее сокращение
финансирования глава Бе�
ларуси обосновал тем, что
телеканалы должны сами
зарабатывать деньги. «Ну
а для этого надо иметь хо�
рошую телепродукцию.
Должна быть новизна,
надо заинтересовать зри�
телей и так далее», — от�
крыл Америку Лукашен�
ко.

При этом белорусским
каналам сегодня прихо�
дится конкурировать с
крупнейшими российски�
ми телекомпаниями, кото�
рые обладают значитель�
но большими финансовы�
ми возможностями. Как
победить «бабло», Лука�
шенко тоже знает:

— У нас другое пре�
имущество. И им надо
пользоваться. У нас все�
таки люди еще идеологи�
чески, патриотически вос�

питаны, и они готовы в
этой конкуренции делать
нормальные программы.

Вот только есть подо�
зрение, что многие «пат�
риоты», работающие на
госканалах, будучи поса�
женными на финансовую
«диету», быстро разбегут�
ся.

Из сообщения прези�
дентской пресс�службы
можно сделать вывод, что
Геннадий Давыдько смог
порадовать руководителя
страны немногим. В част�
ности, он рассказал, что
гипотетическое количе�
ство зрителей спутниково�
го канала «Беларусь�ТВ»
составляет около 220 млн.
человек. О реальной ауди�
тории Давыдько скромно
умолчал.

Александр Лукашенко
поручил расширить это
направление деятельности
и улучшить качество. Ну�
ну. Это уже далеко не пер�
вое распоряжение подоб�
ного рода. Но сколько ни
меняй руководителей
НГТРК, производит она в
основном унылый шлак.

«Як за"сёды пасля амерыканскіх«Як за"сёды пасля амерыканскіх«Як за"сёды пасля амерыканскіх«Як за"сёды пасля амерыканскіх«Як за"сёды пасля амерыканскіх
выбара", апазіцыйныя галовывыбара", апазіцыйныя галовывыбара", апазіцыйныя галовывыбара", апазіцыйныя галовывыбара", апазіцыйныя галовы
традыцыйна наведала ідэя праймерыз»традыцыйна наведала ідэя праймерыз»традыцыйна наведала ідэя праймерыз»традыцыйна наведала ідэя праймерыз»традыцыйна наведала ідэя праймерыз»

Экс�кандыдат і палі�
твязень Мікалай Стат�
кевіч у лісце да жонкі
расказаў пра дысідэн�
таў, якія «косяць» пад
змагароў, а таксама, як
ён выжывае ва ўмовах
турмы.

У сваім лісце да жонкі
Статкевіч даў сваё бачанне
сітуацыі па падрыхтоўцы да
выбараў 2015 года, адзначае
сайт statkevich.org. “Глед�
зячы па газетах, як заўсёды
пасля амерыканскіх выба�
раў [...] апазіцыйныя гало�
вы традыцыйна наведала
ідэя праймерыз. Даўно заў�
важыў, што людзі часта ро�
бяць не тое, што патрэбна, а
тое, што ўмеюць. [...] Калі
дысідэнты “косяць” пад
змагароў, то з гэтага не ат�
рымоўваецца нічога добра�
га ні для змагароў, ні для
дысідэнтаў. Апошнія прык�

лады � перад вачыма”, —
піша ён.

Мікалай Статкевіч такса�
ма распавёў пра тое, як
імкнецца захоўваць
фізічнаю форму ва ўмовах
турмы.

“Безумоўна, тут не сана�
торый, і фактараў, якія ад�
моўна ўплываюць, дастат�
кова. Але ж і я разумею гэта
і таму прыкладаю дастатко�
ва намаганняў, каб заста�
вацца ў нармальнай фор�
ме... Напрыклад, штодзён�
на я хаджу 3 гадзіны. Адну
� на прагулцы і дзве � у ка�
меры, сумяшчаючы іх з [...]

ці з фізкультурай. Дарэчы,
фізкультурай я займаюся
тройчы на дзень...”, � на�
пісаў палітвязень.

“Зранку ён робіць раз�
мінку (у асноўным, розных
аддзелаў хрыбта), � распавя�
ла Марына Адамовіч, � на
прагулцы робіць прыся�
данні і адцісканні, а пасля
яе � падцягваецца і робіць
практыкаванні на прэс”.

Жанчына распавяла,
што яе вельмі ўразіў ус�
памін пра ПКТ ў Шклове,
пра які Мікалай узгадаў у
нядаўнім лісце: ён там сяд�
зеў у “спецкамеры”. Яна
там адна такая� не мае вак�
на, столь цячэ, сцены па�
фарбаваны ў цёмны колер,
працуе толькі начное асвят�
ленне � круглыя суткі лям�
пачка 40 ват у нішы над
дзвярыма, закрытая мета�
лічнай пласцінай з
дзіркамі, � пераказала Ма�
рына Адамовіч.
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– Вы приехали, по�
смотрели на живого дик�
татора. Где вы такого боль�
ше увидите? Говорят,
даже плохая реклама � это
тоже хорошо, � добавил он
с усмешкой.

Лукашенко: револю�
ции в Беларуси никогда
не будет

Александр Лукашенко
считает бесперспектив�
ными попытки осуще�
ствить революцию в Бела�
руси, по примеру тех, что
недавно прошли в ряде го�
сударств.

– Не дождетесь. Бела�
русь � не Ближний Восток,
политика белорусского
руководства и политика
ближневосточных руково�
дителей � кардинально от�
личаются. Здесь некото�
рые попробовали «взор�
вать» ситуацию, но ниче�
го не получилось. Такого
никогда не будет, обещаю,
� заявил Лукашенко.

– Если кто�то думает,
что здесь произойдут ре�
волюционные изменения,
этого не будет. Лимит ре�
волюций для Беларуси
исчерпан, поэтому надо
набраться терпения и спо�
койно эти перемены к
лучшему осуществлять.
Эволюционные перемены
мы приветствуем, рево�
люций здесь не будет, �
подчеркнул Лукашенко.

Президент также счи�
тает возможным нормали�
зацию отношений с ЕС, но
без диктата и санкций со
стороны Европы.

– Мы уже, по требова�
нию Евросоюза и отдель�
ных политических деяте�
лей ЕС, сделали столько
шагов, что можно было бы
пробежать или пройти 10
километров. Но обещан�
ных навстречу шагов мы
не получили, � сказал Лу�
кашенко.

– Делайте выводы. Мы
готовы, но не надо к нам
приезжать на переговоры

и ставить перед нами ус�
ловия. Мы уже этих усло�
вий выполнили не один
десяток, передо мной их
ставили и я их выполнял.
В ответ мы получили уси�
ление санкций, � заявил
глава белорусского госу�
дарства.

Он также заявил о не�
приемлемости требований
об освобождении всех
осужденных, которых на
Западе причисляют к по�
литзаключенным.

– За что санкции? Го�
ворят, у нас есть некие по�
литзаключенные. Хоро�
шо, приедьте и покажите
хоть одного политзаклю�
ченного, но приедьте как
специалисты, а не как
журналисты, � предложил
Лукашенко.

Также он заявил о су�
ществовании установлен�
ной законом процедуры
освобождения.

– Ты должен обратить�
ся к президенту, чтобы
тебя помиловали. Все, кто
обратился, хоть они и не
были достойны освобожде�
ния, я принял решение о
помиловании. Один или
два не обратились, они го�
ворят, что в тюрьме им
лучше, они тогда героями
будут. Хорошо, будьте в
тюрьме, � сказал Лука�
шенко.

– Кто бы мог подумать,
что Европа зависима от Бе�
ларуси? Вы начали вво�
дить санкции, тогда я от�
крыто и честно сказал, что
будем отвечать не симмет�
рично, а асимметрично, �
заявил белорусский пре�
зидент.

Лукашенко: в Белару�
си нестабильности не боль�
ше, чем в Европе

– У нас нестабильности
не больше, чем в Европе.
Абсолютно не больше, �
сказал глава государства.

– И потом, мы не махи�
на, как Европа, у нас эко�
номика в разы меньшая,
чем даже у ведущих евро�
пейских государств, и ог�
ромный рынок (в Едином

экономическом простран�
стве 170 млн. населения).
Притом и Казахстан, и
Россия сегодня не испыты�
вают таких проблем, как
испытывает Европа. По�
этому для нас открыты
рынки – свободное переме�
щение рабочей силы, ка�
питала, услуг, товаров и
прочее. У нас нет этой про�
блемы, просто нужно рабо�
тать. Поэтому мы не за�
цикливаемся на том, что�
бы вот что�то распродать
побыстрее и за счет этого
получить какой�то глоток
воздуха. У нас нет такой
проблемы, � отметил Лука�
шенко.

Он обратил внимание
на то, что в настоящее вре�
мя рост экономики в Бе�
ларуси около 3�3,5%.

– Наша проблема не в
том, что у нас тут идет ре�
гулирование, � отметил
Александр Лукашенко. �
Для нас главная проблема
– это вы, Европа.

Глава государства по�
яснил, что Беларусь экс�
портирует 80% всего
того, что производит, а
потому зависима от вне�
шних рынков.

– У вас проблемы – они
и у нас проблемы, в России
проблемы – у нас проблемы,
во всем мире проблемы –
проблемы и у нас. Какие?
У вас снизился покупатель�
ский спрос, это факт. Эко�
номика растет по еврозоне,
последние были сообще�
ния, примерно на 0,2%, до
0,5%, даже в рецессию впа�
ла якобы Германия, самая
активная экономика. И мы
продаем в Евросоюз боль�
ше, чем в Россию. И как
только у вас происходит
там неразбериха, чехарда и
спад, это сразу же отража�
ется на нашей экономике, �
сказал Лукашенко.

Он добавил, что Бела�
русь поставляет продук�
цию в 149 стран мира, по�
этому очень зависима от
внешней конъюнктуры.

– Есть у вас спрос, бла�
гополучно вы живете – и

мы хорошо развиваемся”,
� заметил он.

– Для нас европейский
рынок – очень выгодный.
Он самый платежеспособ�
ный и для нас всегда в
плюсе был. И мы, конеч�
но, хотели бы, чтобы Ев�
ропа избежала своих по�
трясений, � добавил глава
государства.

Лукашенко: Беларусь
и Россия спасли вас, Ев�
ропу, от порабощения ва�
шими же фюрерами

– Мы одинаково зави�
сим друг от друга. Мы за�
висим значительно от
Российской Федерации,
но и Россия очень интере�
суется Беларусью и зави�
сит от того, какую поли�
тику будет проводить Бе�
ларусь: и экономика, и
политика, и военно�стра�
тегические вопросы и так
далее. Мы очень в этом
мире друг от друга зави�
сим, — сказал глава госу�
дарства.

Что касается тесных от�
ношений с Россией, Алек�
сандр Лукашенко подчер�
кнул, что это предопреде�
лено историей: «Мы всегда
жили вместе с Россией. В
последнюю войну мы гни�
ли в окопах, воюя против
нацизма. Мы спасли вас,
Европу, от порабощения ва�
шими же фюрерами. Мы
были вместе, мы восстано�
вили страну».

«Так почему все косо
смотрят на то, что я прово�
жу нормальную политику
в отношении России? —
отметил Александр Лука�
шенко. — Никто же не уп�
рекает, что, допустим,
немцы в хороших отноше�
ниях с австрийцами. Ник�
то не упрекает, что у них
один язык». «Меня начи�
нают упрекать», — добавил
Лукашенко.

«Кому нужны эти двой�
ные стандарты, нестабиль�
ность в центре Европы? Ду�
маю, ни вам, ни нам, ни
России. Так давайте разго�
варивать, мы же люди. Мы
этим и отличаемся от зве�
рей, что мы способны дого�
вариваться. Но вы выстро�
или забор и кричите: дик�
татура, санкции будем вво�
дить», — подчеркнул бело�
русский лидер.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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Окончание.
Начало на с.1



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 27 лістапада 2012  |  №287

ЭКОНОМИКА

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко расско расско расско расско рассказал о возмоазал о возмоазал о возмоазал о возмоазал о возможности продажижности продажижности продажижности продажижности продажи
«Белар«Белар«Белар«Белар«Беларуууууськськськськськалия» и девальвации ралия» и девальвации ралия» и девальвации ралия» и девальвации ралия» и девальвации рууууубляблябляблябля

Выдержки из ин�
тервью главы государ�
ства Reuters приводит
пресс�служба прези�
дента.

Беларусь ведет пере�
говоры с пятью компани�
ями, проявляющими ин�
терес к приватизации
«Беларуськалия»

– Пять компаний ведут
сейчас переговоры. С ки�
тайцами, индусами, дву�
мя европейцами и, по�мо�
ему, кто�то из арабов. Пе�
реговоры ведем где�то с
весны, думаю, прогресс
есть, � заявил Лукашенко,
сообщает interfax.by.

Глава государства
уточнил, что «Индия и
Китай ведут эти перегово�
ры на уровне государ�
ства».

– Другие переговор�
щики � частные компа�
нии, но поддерживаемые
государством. Нам надо
полная гарантия наличия
средств для покупки. Ког�
да за компанией стоит
правительство, государ�
ство, то это солидные га�
рантии, � сказал Лука�
шенко.

Он также напомнил,
что «и российские компа�
нии проявляют интерес».
«Вы слышали, что нашей
компанией интересовался
«Уралкалий», � напомнил
президент.

– Мы готовы и это пред�
приятие приватизиро�
вать, но надо платить.
Когда�то мы установили
цену на это предприятие
� $ 30�32 млрд. Тогда
только ленивый меня не
критиковал, какие только
ярлыки на меня не веша�
ли. Месяц назад оценили
(на Западе) в $ 30�32 млрд
и вынуждены были при�
знать, что «диктатор”
прав», � заявил Лукашен�
ко.

По его словам, «исхо�
дя из этой цены, если вы
хотите купить акции, по�
жалуйста. Это акционер�
ное общество, мы вам про�
дадим, но никак не де�
шевле».

– Почему не дешевле?
Мы вообще не торопимся
его продавать, это очень

рентабельное предприя�
тие, они платят прилич�
ные дивиденды в казну,
налоги. В прошлом году
их доход составил больше
$ 3 млрд. Так зачем торо�
питься продавать, � отме�
тил Лукашенко.

– Но если у кого�то
есть интерес, то мы не ис�
ключаем, садимся за стол
и договариваемся, � ска�
зал президент Беларуси.

Лукашенко не видит
проблем в выплате внеш�
него долга

– Сегодня мы нахо�
димся в стадии перегово�
ров с МВФ. Если МВФ �
это чисто финансовая,
экономическая организа�
ция, то мы с ними дого�
воримся. Если они будут
играть в политику, то,
конечно, мы с ними дол�
го будем вести перегово�
ры. Как только МВФ из�
бавится от политических
клише и каких�то поли�
тических критериев при
подходе к Беларуси и на�
шей экономике, то мы с
ними договоримся за сут�
ки, � заявил Лукашенко.

Лукашенко отметил,
что «все наши договорен�
ности и условия, постав�
ленные Международным
валютным фондом, ис�
полняем, как ни одно
другое государство. И
они нас никогда не упре�
кали, и упрекнуть не мо�
гут».

Лукашенко сообщил,
что в будущем году Бела�
русь не намерена привле�
кать внешние кредиты.

–Никаких. За исклю�
чением кредита АКФ Ев�
рАзЭС, где остался чет�
вертый транш. Думаю,
мы его получим в этом
году, или в начале следу�
ющего года. Для нас это
не принципиально. Боль�
ше мы заимствовать не
будем, � заявил белорус�
ский президент.

Глава государства так�
же не предвидит никаких
проблем при выполнении
Беларусью обязательств
по внешнему долгу.

– Имея ВВП под млрд
и бюджет со всех источ�
ников под млрд, вы пони�
маете, что $ 2,5 млрд � это

небольшая проблема. Где
найти эти средства? Толь�
ко заработать, � заявил
Лукашенко.

– Также у нас есть до�
говоренности: если у нас
не хватит, допустим, $ 1
млрд, меньше миллиарда,
то мы можем перекреди�
товаться или договари�
ваться об отсрочках. Мы
договорились с нашими
кредиторами о том, что
если у нас не будет скла�
дываться в силу кризиса,
который якобы грядет или
уже проходит, то мы смо�
жем отсрочить погаше�
ние кредитов, � заявил
Лукашенко.

При этом он подчерк�
нул, что белорусская сто�
рона не рассчитывает на
источники от продажи го�
сударственной собствен�
ности.

– У нас на эту тему ка�
тегорически запрещено
разговаривать. Не потому
что у нас нет и не должно
быть приватизации, а по�
тому, что нельзя жить за
то, чтобы продавать наци�
ональное достояние, � зая�
вил Лукашенко.

В Беларуси нет необхо�
димости девальвировать
национальную валюту

Александр Лукашенко
заявил о стабильной ситу�
ации на валютном рынке
страны, отметив отсут�
ствие причин для деваль�
вации белорусского руб�
ля.

– Мы не планируем (де�
вальвации), в этом нет ни�
какой необходимости. Это
даже признают наши не
просто критики, � против�
ники. Но и враги наши
признают, что в Беларуси
нет необходимости де�
вальвировать нацио�
нальную валюту, � сказал
Лукашенко.

По словам главы госу�
дарства, «в течение авгу�
ста�сентября наблюдался
некий повышенный спрос
на иностранную валюту.
Но никто не говорит о том,
что в течение семи меся�
цев до этого наблюдался
обратный процесс».

Он также напомнил,
что повышенный спрос на
валюту пришелся на пери�

од парламентских выбо�
ров.

– Как обычно, у нас
«друзей» хватает, кото�
рые начали население на�
прягать: мол, после парла�
ментских выборов будет
девальвация, национали�
зация и т.д. Прошло вре�
мя и люди увидели, что
девальвации не случи�
лось, � заявил Лукашенко.

Также, добавил он, «в
этом году мы не исполь�
зовали вообще золотова�
лютных резервов, ни
грамма, а наоборот, хоть
и незначительно, но они
приросли».

Беларусь не будет про�
давать госдолю в СООО
«МТС» меньше чем за $ 1
млрд

– МТС � очень доходная
компания, мы не торо�
пимся ее продавать. Но
были настоятельные
просьбы к этому. Мы вы�
нуждены были оценить
эту компанию: сегодня
контрольный пакет акций
этой компании стоит бо�
лее $ 1 млрд”, � заявил
Лукашенко.

– Если не хотите или
не можете купить за
млрд, то мы подождем.
Нам торопиться здесь не�
куда, � отметил прези�
дент.

– Это (МТС) хороший
налогоплательщик. По�
моему, в год они платили
где�то 0 млн налогов, это
хорошие объемы. Милли�
ард платите � окупится за
6�7 лет, � сказал Лукашен�
ко.

Беларусь рассчитыва�
ет в 2013 году получить
23 млн т российской не�
фти

– По всем позициям с
Российской Федерацией
мы договорились, кроме
4�5 млн т нефти. Мы хоте�
ли бы в будущем году пе�
реработать не 21 млн т, а
23 млн тонн, у нас позво�
ляют мощности, тем бо�
лее, что мы модернизиро�
вали свои предприятия,
глубина переработки не�
фти у нас значительно
выше, чем в России, � за�
явил Лукашенко.

Президент отметил,
что «россияне просто на�
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стоятельно просят нас,
чтобы мы поставили по�
рядка 2�3 млн т бензина
на их рынок».

– Пожалуйста, мы до�
говорились и готовы по�
ставить на рыночных ус�
ловиях. И сейчас мы ве�
дем переговоры, чтобы
под эти объемы мы еще
получили эти недостаю�
щие 4�5 млн т нефти. Ду�
маю, что мы договоримся,
у России нефти хватает, �
сказал белорусский пре�
зидент.

Лукашенко обратил
внимание на то, что в Еди�
ном экономическом про�
странстве, а нам уже при�
дется подписывать дого�
вор о Евразийском союзе,
не должно быть препят�
ствий и барьеров к пере�
движению товаров.

– А нефть � это товар.
Поэтому, думаю, мы до�
говоримся в ближайшее
время с россиянами о по�
ставках сюда нефти и пе�
реработки. И мы готовы
вернуть часть нефтепро�
дуктов на российский ры�
нок, � отметил глава госу�
дарства.

Лукашенко считает
исчерпанным вопрос, ка�
сающийся экспорта ра�
створителей, имевшего
место в нынешнем году.

– Конечно, объемы
здесь были приличные.
Это насторожило росси�
ян, на что я им сказал:
если вы считаете это не�
правильным, то я с вами
не согласен. Если вы счи�
таете, что это для вас яв�
ляется ущербным, то мы
не будем производить
этот товар. Мы уже месяц
его не производим, или
производим в минималь�
ных количествах этот то�
вар, � отметил Лукашен�
ко.

Каждое предприятие
Беларуси к концу года
должно иметь бизнес�
план по модернизации

– Каждое предприятие
к концу года будет иметь
бизнес�план модерниза�
ции. Это у нас вопрос но�
мер один в экономике, �
подчеркнул Лукашенко. �
В противном случае мы не
сможем конкурировать с
вами не только на ваших
рынках, но уже и на рос�
сийских, потому что она,
Россия, вступила в ВТО.

Александр Лукашенко
напомнил, что модерни�

зация в стране ведется
давно.

– Но в этом году мы по�
ставили перед собой зада�
чу, чтобы каждое пред�
приятие, как я сказал,
даже которое производит
табуретки, столы, стулья,
имело план модерниза�
ции, бизнес�план: что это
будет за предприятие, что
будет выпускать, на каких
рынках продавать, где
возьмет, купит оборудова�
ние, � сказал глава госу�
дарства.

Что касается сельско�
го хозяйства, то здесь мо�
дернизация идет уже две
пятилетки.

– Результат: в этом
году на $ 5 млрд. продо�
вольствия экспортируем,
в 2015 году � на $ 7 млрд.,
а больше 10 лет назад у
нас были пустые полки,
мы собственное население
не могли обеспечить, �
сказал Лукашенко.

По его словам, за это
время в село было вложе�
но более $ 35 млрд., в том
числе и бюджетных
средств.

– Сейчас у нас нет та�
кой надобности � поддер�
живать свое село, они в со�
стоянии сегодня рабо�
тать, производить и про�
давать продукцию. В нуж�
ных объемах мы будем
поддерживать село, но
значительно меньше, чем,
к примеру, Европа это де�
лает, � отметил глава го�
сударства.

– Вы очень большие
платите деньги, милли�
арды просто долларов на
поддержку аграриев.
Если бы нам такие день�
ги, то мы бы их не про�
глотили, мы бы их не ос�
воили. Хотя и не помеша�
ло бы, допустим, хотя бы
один миллиард в год нам
вкладывать в сельское хо�
зяйство, всего лишь
один. А вы в Литву, по�
моему, 3 млрд. даете до�
таций. Там маленькая
страна, а куда они дева�
ют, я не знаю… Нам бы
одного хватило, чтобы
сельское хозяйство даль�
ше процветало, � заметил
Лукашенко.

В Беларуси более 90%
товаров на прилавках соб�
ственного производства.

– И люди довольны
ими. Мы умеем делать
все. Все! � считает глава
государства.
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богатых россиянбогатых россиянбогатых россиянбогатых россиянбогатых россиян
Алексей ТОПОЛЬКО

Лишь в Солигорском
районе, Новополоцке и
Минске уровень номиналь�
ной начисленной заработ�
ной платы по итогам ян�
варя�сентября превысил
500 долларов. «Завтра
твоей страны» сравнива�
ет самые высокие офици�
альные зарплаты белору�
сов с тем, что получают
жители российской глу�
бинки.

Названные регионы по
итогам января�сентября теку�
щего года, по данным Нацио�
нального статистического ко�
митета, составили тройку ли�
деров по номинальной начис�
ленной среднемесячной зарп�
лате в Беларуси.

В самом бедном российс�
ком регионе зарплата выше,
чем в белорусских областях

В разрезе областей срав�
ниться по зарплатам с россий�
скими регионами может
лишь Минск. Начисленная
среднемесячная зарплата в
столице Беларуси в рассмат�
риваемый период составляла
4 481,5 тыс. рублей.

Ни в одной из областей она
не превысила 4 млн рублей: в
Минской области — 3 568,5
тыс. рублей, Гомельской — 3
396,9 тыс. рублей, Могилевс�
кой — 3 223, 5 тыс. рублей,
Витебской — 3 186,8 тыс.руб�
лей, Гродненской — 3 160,4
тыс. рублей и Брестской — 3
049,7 тыс. рублей.

Даже у самого бедного ре�
гиона России — Дагестана —
средняя начисленная заработ�
ная плата была выше, чем в
любой из областей нашей стра�
ны. В сентябре в этой кавказс�
кой республике, по данным
Росстата, она по ныне действу�
ющему курсу составила 3 708,
9 тыс. рублей.

Минск по уровню начис�
ленной средней зарплаты в
сентябре опережал также
Брянскую область (4 442,9 ты�

с.руб.), Адыгею (4 428,6 тыс.�
руб.), Алтайский край (4 314,4
тыс.руб), Марий Эл (4 303,7
тыс.руб.), Северную Осетию�
Аланию (4 284,7 тыс.руб.),
Калмыкию (4 192,9 тыс.руб.),
Карачаево�Черкесскую рес�
публику (4 070,5 тыс. руб.) и
Мордовию (4 039,7 тыс.руб.).

Труд белорусских и рос�
сийских калийщиков ценится
почти одинаково

Лидер по средней зарпла�
те в Беларуси — Солигорский
район (5 724,8 тыс. рублей)
опередил по статистике прак�
тические все регионы Цент�
рального федерального окру�
га, за исключением Москвы,
Московской и Калужской об�
ластей. В Северо�Западном фе�
деральном округе меньше,
чем у солигорчан, зарплаты в
Новгородской и Псковской об�
ластях. Жители Солигорска
зарабатывают больше, чем ста�
тистические трудящиеся Ас�
траханской, Волгоградской и
Ростовской областей, Чеченс�
кой республики и Ставропо�
лья. В Приволжском ФО Со�
лигорск богаче всех за исклю�
чением Татарстана и Пермс�
кого края, где местные парт�
неры�калийщики обеспечива�
ют более высокий средний
уровень зарплаты — 5 757,7
тыс. рублей по курсу.

А вот как выглядит лиди�
рующая по начисленным
средним зарплатам группа в
России. Свыше десяти мил�
лионов белорусских рублей
получают в Саха (10 625,1 тыс.
руб.), на Камчатке (11 412,7
тыс. руб.) и в Сахалинской об�
ласти (11 742,5 тыс.руб.), в
Москве (12 362,6 тыс. руб.),
Тюменской (13 289, 4 тыс.
руб.) и Магаданской (14 990, 2
тыс.руб.) областях, в Ненец�
ком АО (15 223,7 тыс. руб.),
Ханты�Мансийском АО (15
365,3 тыс.руб.) и на Чукотке
(15 648, 9 тыс. руб). Лидером
по итогам сентября стал Яма�
ло�Ненецкий автономный ок�
руг — начисленная средняя
зарплата на его территории
составила 16 117,7 тыс. бело�
русских рублей.
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Арцыбіскуп Тадэвуш

Кандрусевіч прыс�
вяціў пропаведзь
«спорту №1».

Гэтая гамілія прагуча�
ла 26 лістапада ў Лідзе
перад першым чэмпіяна�
там Беларусі па міні�фут�
боле сярод каталіцкіх
святароў. Цікава, што по�
тым Мітрапаліт Мінска�
Магілёўскі арцыбіскуп
Тадэвуш Кандрусевіч і
сам выйшаў на пляцоўку.

1. У сучасным свеце
футбол становіцца ўсё
больш і больш папуляр�
ным і захапляе як мала�
дых, так і старэйшых. На
жаль, нярэдка гэтае за�
хапленне з духоўнага
пункту гледжання стано�
віцца хваравітым, бо за�
мест таго, каб прымаць
удзел у нядзельнай свя�
той Імшы, людзі ідуць на
футбол. Таму такое захап�
ленне нельга назваць нар�
мальным для хрысціяні�
на.

У сувязі з гэтым Кас�
цёл, не застаючыся абы�
якавым на спартыўныя, у
тым ліку і футбольныя,
спаборніцтвы і развіццё
гэтага віду спорту, выказ�
вае сваю заклапочанасць
духоўным станам як
саміх футбалістаў, так і
балельшчыкаў, паводзі�
ны якіх на стадыёнах
вельмі часта не маюць
нічога супольнага з фут�
болам. Вялікі прыхільнік
спорту благаслаўлёны Ян
Павел II падкрэсліваў,
што ўкрыты ў спорце па�
тэнцыял з’яўляецца
інструментам інтэграль�
нага развіцця чалавека і
спрыяе будаванню больш
чалавечага грамадства.
Пачуццё братэрства, ве�
лікадушнасць, справядл�
івасць і пашана да чала�
вечага цела спрыяюць бу�
даванню грамадства, у
якім месца антаганізмаў
займае спартыўнае спа�
борніцтва, сустрэча цэн�

іцца больш, чым
канфлікт, а справядлівая
барацьба — больш, чым
заўзятая канфрантацыя.

Футбол — як групавы
від спорту — з’яўляецца
школай, якая вучыць па�
вазе да іншага чалавека і
ахвярнасці дзеля дабра
ўсёй каманды. Ён такса�
ма дазваляе ўбачыць та�
ленты кожнага спартсме�
на. Такім чынам, футбол
дапамагае ўзнесціся вы�
шэй за логіку індывідуа�
лізму і эгаізму і вядзе да
логікі братэрства і лю�
бові, якія дапамагаюць
будаваць грамадства з
мэтай развіваць суполь�
нае дабро, — як кажа папа
Бэнэдыкт XVI.

2. Найбольш глабалі�
заваны від спорту, якім
з’яўляецца футбол, усё
больш і больш становячы�
ся як быццам новай свец�
кай сусветнай рэлігіяй, у
той жа час мае шмат ана�
логій з хрысціянствам.

Так, святы Апостал
Павел выкарыстоўвае
прыклады старажытных
відаў спорту, якімі з’яў�
ляюцца бег і бокс, каб на
іх прыкладзе заахвоціць
чалавека да духоўнага
развіцця.

Паміж футболам і
жыццём чалавека такса�
ма ёсць шмат параўнан�
няў і аналогій.

Найперш, калі мы
размаўляем пра футбол,
то ўзгадваем футбольнае
поле, на якім гуляюць
футбалісты. Полем дзей�
нічання хрысціян ёсць
свет. Езус не прасіў свай�
го Айца, каб забраў Яго
вучняў са свету, але каб
бараніў ад зла (пар. Ян
17, 15).

Далей ідуць лініі,
якіх шмат на футбольным
полі і якія ў пэўным сэн�
се рэгулююць гульню ка�
манды і нават яе ацэньва�
юць. Калі мяч перасякае
лінію варот і трапляе ў іх,
атрымліваецца гол. Калі
толькі перасякае яе і не
трапляе ў вароты — то

ўдар ад варот. Калі пера�
сякае бакавую лінію ад
нагі гульца адной каман�
ды, то яго ў гульню
ўводзіць іншая каманда.
У духоўным жыцці так�
сама ёсць лініі, якія на�
крэсліў Бог. Іх неабход�
на захоўваць, бо ў іх ме�
жах адбываецца духоўны
прагрэс, да якога мы пав�
інны імкнуцца і аб чым
нагадвае св. Апостал Па�
вел (пар. 1 Цім 4, 15�16).

Трэцім параўнаннем
паміж футболам і хрысц�
іянствам з’яўляюцца
дзве каманды, якія гуля�
юць на фубольным полі.
У жыцці мы свядома ці
несвядома гуляем на
баку Бога або на баку зло�
га духа. Аб гэтым вельмі
часта нагадвае Святое
Пісаннне. Езус кажа, што
нельга служыць дваім
гаспадарам (пар. Мц 6,
24).

Наступны пункт сход�
насці — гэта правілы і па�
каранні. Яны ёсць у фут�
боле, і іх трэба захоўваць.
Незахаванне вядзе да па�
карання і нават да выклю�
чэння з гульні. Святы
Апостал Павел навучае,
што ніхто не атрымае
ўзнагароды, калі не спа�
борнічае паводле правіл
(пар. 2 Цім 2. 5). Святое
Пісанне прадстаўляе пра�
вілы жыцця і пакаранні за
іх незахоўванне (пар. 2
Цім 3, 16).

Пятым супольным
пунктам з’яўляецца суд�
дзя. Менавіта ён судзіць
футбольны матч і фіксуе
перамогу той ці іншай
каманды. Нашым суд�
дзёй у жыцці ёсць Бог,
які ўсё ведае і бачыць. Ён
справядлівы суддзя (пар.
2 Цім 4, 8).

Шостым пунктам ана�
логіі паміж футболам і
хрысціянствам з’яўляец�
ца нападзенне і абарона.
Падобна таму, як нівод�
ная футбольная каманда
не можа паспяхова гуляць
без добрага нападу і адпа�
веднай абароны, таксама
і ў нашым жыцці мы не

спадабаемся Богу і  не
будзем паспяховымі, калі
не абаронімся ад спаку�
саў і зла і іх не перамо�
жам (пар. Як 1, 27). Таму
мы павінны мець добрае
духоўнае нападзенне і
абарону.

Сёмае параўнанне —
гэта лідар. У футбольнай
камандзе павінен быць
лідар. Гэта яе капітан, ад
якога шмат залежыць, бо
ён вядзе каманду. Нашым
лідарам ёсць Езус Хрыс�
тус (пар. Габр 2, 10), і на
Яго мы павінны раўняцца.

Восьмым пунктам
з’яўляцца час. Футболь�
ны матч складаецца з
двух таймаў па 45 хвілін.
Гэта запраграмаваны час
гульні. Таксама і час на�
шага жыцця запраграма�
ваны Богам. Каб выйг�
раць фубольны матч, не�
абходна добра выкарыс�
таць яго час. Каб выйг�
раць духоўную ўзнагаро�
ду, неабходна таксама
згодна з Божай воляй вы�
карыстаць час зямнога
жыцця.

Дзявятае параўнанне
— гэта футбольны мяч.
Нельга гуляць у футбол
без мяча. З прабітым мя�
чом мы нічога не зробім.
Таму неабходна клапаці�
цца пра мяч. У пара�
ўнанні з духоўным жыц�
цём ён можа прадстаў�
ляць душу чалавека. Не�
здарма Езус кажа: якая
карысць чалавеку, калі ён
здабудзе ўвесь свет, а
душы пашкодзіць? (пар.
Мк 8, 36). Таму ў нашым
жыцці найперш неабход�
на клапаціцца аб сваёй
душы.

Дзясятым і апошнім
параўнаннем з’яўляецца
гол — мэта кожнай
гульні. Мэта жыцця чала�
века — гэта вечнае шчас�
це, да якога павінен
імкнуцца кожны чалавек
(пар. Піл 3, 14). Святы
Апостал Павел вучыць,
што калі мы ўваскрэслі з
Хрыстом, то павіны шу�
каць Вышняга, гэта азна�
чае Хрыста (пар. Кал 3,
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1). Нам нельга згубіць
Яго з нашага поля зроку,
каб шчасліва дасягнуць
вечнага шчасця ў небе.

3. Хаця ёсць шмат
аналогій паміж жыццём
хрысціяніна і футболам,
тым не менш хрысціянс�
кае жыццё — гэта не
гульня і не забава, а ду�
хоўная практыка.

У сувязі з гэтым ня�
хай футбольны турнір,
які распачынаецца малі�
твай, дапаможа нам
самім і нашым вернікам,
футбалістам і балельш�
чыкам, адказаць на на�
ступныя пытанні. Ці не
настаў час распачаць гу�
ляць паводле правіл, гэта
азначае весці жыццё па�
водле Божага закону і ад�
паведна сябе паводзіць на
стадыёне? Ці не павінны
мы ўсе з большай павагай
ставіцца да найвышэйша�
га і найбольш справядлі�
вага суддзі і нашага ду�
хоўнага капітана, якім
ёсць Бог? Ці не трэба
больш увагі прысвяціць
таму, каб бегчы ў належ�
ным напрамку, гэта азна�
чае паводле накірунку,
дадзенага Богам? Ці ў
нас ёсць баланс паміж на�
падам і абаронай? Ці не
прыйшоў час больш уваж�
ліва клапаціцца аб нашай
душы? А можа, нам неаб�
ходна адарваць наш
позірк ад зямных спра�
ваў і глядзець на галоў�
нае — на мэту нашага
жыцця, якой ёсць веч�
насць, падобна таму, як
футбаліст чыніць усё
магчымае, каб толькі
забіць гол?

Гэта заданні, якія ста�
яць перад сучасным
хрысціянствам, перад
футбалістамі і балельш�
чыкамі, у час крызісу
веры. Гэта заданні, якія
таксама стаяць перад
намі — духоўнымі асо�
бамі, — каб сваім наву�
чаннем і прыкладам, а
таксама гульнёй у футбол
паводле правіл паказаць
яго прыгажосць і, зыход�
зячы з аналогіі хрысціян�
ства з ім, заахвоціць да
жыцця паводле Евангел�
ля. Няхай жа футбольнае
спаборніцтва, якое распа�
чынаецца, стане ўкладам
у справу новай евангелі�
зацыі для перадачы веры,
без якой няма збаўлення.
Амэн”.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко раскрыл «секрет»о раскрыл «секрет»о раскрыл «секрет»о раскрыл «секрет»о раскрыл «секрет»
белорбелорбелорбелорбелорууууусскссксскссксскогогогогого эко эко эко эко экономическономическономическономическономическогогогогого чуо чуо чуо чуо чудадададада
Павел ДМИТРИЕВ

На встрече с губерна�
тором Ростовской облас�
ти Александр Лукашенко
долго произносил слож�
ные и непонятные фразы.
И случайно проговорился,
раскрыв «секрет» бело�
русского экономического
чуда.

Общаясь с губернатором
Ростовской области РФ Васи�
лием Голубевым, глава госу�
дарства просто�таки сыпал за�
умными выражениями,
сложными для понимания
простого обывателя. То он
призывал «использовать си�
нергетический эффект слия�
ния наших производствен�
ных, технологических и ин�
теллектуальных ресурсов», то
«выходить на уровень реали�
зации совместных экономи�
чески интегрированных про�
ектов и программ».

Но вдруг неожиданно за�
явил:

«Делегации российских
регионов всегда являются
желанными гостями. И не
только потому, что нам очень
эффективно это сотрудниче�
ство, не потому, что без Рос�
сии мы не видим существо�
вания нашей экономики, ко�
торая, во многом, в те време�
на была завязана на Российс�
кой Федерации. Нам весьма
важно обеспечивать этот эко�
номический контакт и отсю�
да – политический контакт».

То есть получается, что
глава государство лично при�
знал: «Без России мы не ви�
дим существования нашей
экономики».

Конечно, раскрытая Лука�
шенко «тайна» уже давно яв�
ляется секретом полишине�
ля. Независимые политики и
экономисты наперебой твер�
дят о том, на каком чуде дер�
жится белорусская экономи�
ка. Но сам глава государства
как�то всегда активно отри�
цал этот факт. Из его уст мож�
но было слышать скорее обрат�
ное:

«В противном случае Рос�
сия потеряет Беларусь, а это
будет невосполнимый ущерб,
серьезнейший ущерб мораль�
ный, материальный, военно�
политический, если рассмат�
ривать любой аспект – это
большая потеря для России»,
— отмечал Лукашенко в ин�
тервью американской теле�
компании CNN в июне 2010�
го.

Президент тогда даже пе�
речислил тех, кто в случае
чего может подставить свое
плечо белорусской экономи�
ке: «У нас есть очень много
надежных друзей. Кроме
России, Европейского союза,
у нас прекрасные отношения
с Венесуэлой, Ираном, севе�
роафриканскими государ�
ствами, странами Ближнего
Востока, в том числе Израи�
лем. Несмотря на то, что мы с
вами в таких прохладных от�
ношениях, это не мешает
американцам инвестировать
в нашу экономику».

Вот уж действительно
чудо!

Поверит ли МВФ голословнымПоверит ли МВФ голословнымПоверит ли МВФ голословнымПоверит ли МВФ голословнымПоверит ли МВФ голословным
обещаниям Лукобещаниям Лукобещаниям Лукобещаниям Лукобещаниям Лукашенкашенкашенкашенкашенко?о?о?о?о?
Геннадий КОСАРЕВ

В Беларуси не планиру�
ется новая девальвация —
это заявление высшего ру�
ководителя незадолго до
Нового года насторажива�
ет экспертов. Основную
опасность они видят в не�
готовности Лукашенко
кардинально перестраи�
вать экономику.

— Александр Лукашенко
говорит это, по меньшей мере,
уже в третий раз (на сей раз в
интервью Reuters — авт.). И
каждый раз после его таких
заявлений девальвация все�
таки наступала, — отмечает
экономист Лев Марголин.

Основания для девальва�
ции, по мнению эксперта, в
Беларуси есть, поскольку рост
зарплат значительно превы�
шает рост ВВП и производи�
тельности труда, не обеспече�
на достаточная жесткость де�
нежно�кредитной политики.

— Но сказать, что уже зав�
тра должна произойти деваль�
вация, нельзя, — считает Лев
Марголин.

Политолог Александр
Класковский отмечает при�
сутствие в последних заявле�
ниях главы государства «на�
тужных ноток бравурности» и
легкого шантажа Москвы.

— Определенный резерв
прочности у Беларуси есть:
все�таки 8 миллиардов долла�
ров золотовалютных резервов
— это достаточно много, это
рекордная цифра за всю исто�
рию Беларуси, — обращает
внимание аналитик. — И если
даже в следующем году, не
имея дополнительных источ�
ников, придется выплатить до
3,5 миллиарда долларов по
внешним долгам, то это еще
не будет финансовая катастро�
фа, хотя получится суще�
ственная брешь.

Вместе с тем, как отмеча�
ет эксперт, Лукашенко соби�
рается «выцарапать» очеред�
ной транш кредита АКФ Ев�
рАзЭС, добиться желаемого

объема поставок нефти. Уже
пущен пробный шар по пово�
ду кредита Международного
валютного фонда: было сказа�
но, что если фонд снимет по�
литические подходы, то мы за
сутки договоримся.

— Следующий год бело�
русская экономика сможет
«проскочить», удержаться на
плаву. Но это не решает прин�
ципиальных проблем: нужна
смена экономической модели,
нужна модернизация, — про�
гнозирует Александр Клас�
ковский.

Белорусскому руковод�
ству хотелось бы ограничить�
ся заменой станков и техноло�
гических линий. Но так вряд
ли получится. МВФ требует
структурных реформ в эконо�
мике.

Это, как отмечают неза�
висимые эксперты, сейчас
и есть главный вызов: эко�
номику надо перестраивать
достаточно кардинально, к
чему по политическим при�
чинам Александр Лука�
шенко не готов.
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КККККогогогогогда белорда белорда белорда белорда белорууууусов станет босов станет босов станет босов станет босов станет больше?льше?льше?льше?льше?
Виктор ЛИСТОПАДОВ

Рождаемость в Бела�
руси растет, однако про�
цесс этот неустойчив и
не может продолжать�
ся в силу объективных
причин. Эксперты сове�
туют общественным и
религиозным организа�
циям объединяться не
против абортов, а в за�
щиту права каждой жен�
щины родить здорового
ребенка тогда, когда она
считает нужным.

Детей рождается боль�
ше, но становится меньше

В Беларуси отмечают�
ся положительные демог�
рафические тенденции:
год за годом детей рожда�
ется больше, да и темпы
снижения численности
населения притормажива�
ются: за 2011 год населе�
ние Беларуси уменьши�
лось на 16 тысяч человек,
за 2010�й — на 18,9 тыс.,
за 2008�й — на 18,4 тыся�
чи.

Однако большинство
семей имеют одного ре�
бенка, в среднем 1,5 на
женщину фертильного
возраста (по состоянию на
2011 год). В стране отно�
сительно высокая смерт�
ность — 14,3 на 1000 насе�
ления и отрицательный
естественный прирост �2,8
на 1 000 населения. Такая
демографическая картина
выходит из�за того, что
рождаемость, несмотря на
увеличение рождений де�
тей, остается низкой: 11,5
на 1000 населения в 2011
году.

Международный экс�
перт Фонда в области на�
родонаселения Сергей
Щербов, руководитель на�
учно�исследовательской
группы по вопросам дина�
мики и прогнозирования
численности населения
Венского института де�
мографии Академии наук
Австрии отмечает:

— Чтобы в 2050 году
численность населения
Беларуси была такой же,
как теперь, рождаемость
должна быть 2,3�2,4. По�
скольку женщин детород�
ного возраста мало, что

связано с низкой рождае�
мостью в прошлых поколе�
ниях, ожидать высокой
рождаемости не прихо�
дится. И даже если вдруг
такое случится, население
будет убывать.

Убывает не только насе�
ление в целом, меньше
становится детей. Как от�
мечается в материалах
съезда акушеров�гинеко�
логов, прошедшем в нояб�
ре, количество детей, в
возрасте от 0 до 18 лет с
2006 года уменьшилось на
163 086 человек или на
8%. Количество девочек в
Беларуси с 2005 года
уменьшилось на 66 80 че�
ловек, что, безусловно,
уменьшает репродуктив�
ные перспективы страны.
Указанные явления, как
отмечает главный акушер�
гинеколог Минздрава
Светлана Сорока, характе�
ризуют нашу страну как
стареющую нацию.

Здоровье родителей
будет ухудшаться

Проблема усугубляет�
ся также тем, что иметь
детей хотят многие из ро�
дителей, состояние здоро�
вья которых вызывает
обеспокоенность у меди�
ков. В связи с развитием
медицины и желанием
женщин с различными се�
рьезными заболеваниями
иметь детей именно служ�
ба материнства и детства
оказывается на первой ли�
нии огня.

Врачи справляются с
очень сложными ситуаци�
ями, вселяя надежду на
материнство. Так в 2011
году 13 женщин, у кото�
рых был рак шейки мат�
ки, родили детей. В 2010
таких женщин было 8. С
диагнозом «рак щитовид�
ной железы» в 2011 году
родили 77, а в 2010 59
женщин.

Еще одна проблема —
ухудшение детского здо�
ровья. Главный педиатр
Минздрава Елена Неверо
отметила, что в Беларуси
резкое ухудшение здоро�
вья детского населения
было отмечено с начала
1990�х годов, когда про�
изошел рост детской забо�
леваемости, инвалиднос�
ти, сокращение 1 группы
здоровья за счет увеличе�

нии 3 и 4. А ведь поколе�
ние, рожденное в 1990�х,
во втором десятилетии
XXI века вступает в дето�
родный возраст.

— В связи с этим в
ближайшие годы прогно�
зируется ухудшение со�
стояния здоровья буду�
щих молодых родителей,
беременных женщин, на�
рушение внутриутробного
развития плодов и сниже�
ние общего уровня состоя�
ния здоровья детей, — от�
мечает Елена Неверо.

Например, в 2011 году
в Беларуси было проведе�
но 22 трансплантации поч�
ки детям. Многие из них
в будущем захотят стать
родителями. И значит, им
понадобится высокотехно�
логическая помощь.

Но наиболее острые
проблемы, которые непос�
редственно отражаются на
здоровье детей, являются
в большей степени соци�
альными, чем медицинс�
кими, и требуют межве�
домственного взаимодей�
ствия.

Сохраняются, напри�
мер, такие специфические
проблемы подросткового
возраста, как последствия
рискованного поведения.
Среди девочек�подростков
1�17 лет в 2011 году заре�
гистрировано 1 546 случа�
ев беременности, в 14 лет –
19, в 10�13 –два. Ранняя ал�
коголизация, табако� и
наркозависимость также
усугубляют ситуацию.

Запрет абортов демог�
рафическую ситуацию не
улучшит

По данным статистики,
в 2011 году произошло 26
тыс. 858 прерываний бере�
менности (в 2000 году эта
цифра составила 121 тыс.
900). Светлана Сорока под�
черкивает, что в Беларуси
проблема абортов актуаль�
но, но их запрет, который
активно обсуждается раз�
личными религиозными
конфессиями и партиями,
не решит проблему увели�
чения рождаемости.

На тысячу женщин
фертильного возраста в
Беларуси приходится 13,2
аборта. 92% абортов вы�
полняются до 12 недель
беременности. Около 21%
абортов выполняется в свя�

зи с начавшимся самопро�
извольным прерыванием
беременности по жизнен�
ным показаниям со сторо�
ны женщины. Если в со�
ветские времена половина
женщин могла сказать,
что делала аборт, теперь
ситуация совсем другая.
По мнению главного аку�
шер�гинеколога, совре�
менные женщины знают о
контрацепции больше и к
абортам относятся нетер�
пимо.

Вместе с тем для умень�
шения количества абортов
необходимо усилить ответ�
ственность мужчин по про�
филактике нежелательной
беременности своих парт�
нерш, а также распростра�
нять информацию о гормо�
нальной контрацепции. В
Беларуси будут развивать
сеть центров планирования
семьи.

— Центры должны со�
действовать гораздо боль�
шему притоку семейных
пар, которые будут плани�
ровать беременность. По
результатам таких обра�
щений к медикам можно
будет ожидать более 10
тысяч родов в год, — ска�
зала Сорока.

Кроме того, будет мень�
ше оборотов, брошенных
детей (около 100 женщин
ежегодно оставляют детей
в роддомах), если церковь,
общественные организа�
ции объединятся не против
абортов, а в поддержку жен�
щин. Такое мнение выска�
зала Алла Камлюк, заведу�
ющая отделением планиро�
вания семьи и вспомога�
тельных репродуктивных
технологий РНЦП «Мать и
дитя». Она подчеркнула,
что пока церковь борется
против самой возможности
проведения абортов, многие
несчастные женщины, ко�
торым некуда пойти и не на
кого рассчитывать при рож�
дении детей, делают абор�
ты. Однако если бы ресур�
сы религиозных организа�
ций, государства и обще�
ственных организаций на�
править на создание при�
ютов для женщин с детьми,
это было бы гораздо эффек�
тивнее и выгоднее, чем со�
держать детей в детских
домах. И в результате рож�
далось бы больше детей.


